

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—  
Fuera, trimestre, 14 rs. (adelantado.)  
Comunicados y anuncios á precios  
convencionales.

# EL MOVIMIENTO.

## PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redaccion y Administracion.  
—Coso alto número 40.  
Dos anuncios que no excedan de seis  
lineas, gratis mensualmente  
á los suscritores.

DIARIO DEMOCRATICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

Madrid 8 de Abril de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO:

La política está en un triste estado de estacionamiento. Ni vamos hacia adelante ni hacia atrás: mejor dicho, desde el momento en que no vamos hacia adelante, vamos hacia atrás. Las noticias que de todas partes se reciben, no son nada halagüeñas. Aquí los comerciantes é industriales cierran sus tiendas; allá declaran que se dan de baja en la matrícula de la contribucion; en otra parte se hacen protestas, y en todas reina sombrío disgusto. Esto por la parte del pais. ¿Y por la del gobierno? Continúa la inmovilidad. El gobierno dice: «Obedeced primero y despues serán escuchadas vuestras reclamaciones;» y las provincias que no pagan, contestan: «Si pagamos, ya no nos escuchareis. La administracion no nos ofrece confianza ni vuestras promesas.» Y el conflicto dura y dura y se eterniza y adquiere caracteres de terrible cronicidad y todos salen perjudicados, industria y comercio, fabricantes y obreros, principio de autoridad y gobierno. ¿Puede esta situacion prolongarse mucho tiempo? No.

El gabinete, á lo que se ve, no se halla bien penetrado de la huelga que en estos instantes trabaja á muchas, muy cultas y muy ricas ciudades de España. Desde los primeros momentos en que tuvo noticia de lo que ocurría en Barcelona, debió poner todo su empeño en sofocarlo. Los peores incendios son los de esta especie. La chispa que arde en un punto se comunica fácilmente á todos los demás. La capital de Cataluña dá la voz y la siguen. Oviedo, Gijón y otras. ¿Qué vá á hacer el gobierno si la huelga se estiende á otras importantes ciudades? Estas cosas no se resuelven á tiros y mas cuando los actores de ellas se encierran en sus casas y no perturban el sosiego público. Sagasta, sin consideraciones al ministro de Hacienda, tristísima figura de la situacion, debió haber impuesto á este modificaciones notables en la tarifa de subsidio: si el ministro, no hubiera aceptado, con haberle dejado salir del gabinete, estaba todo concluido. Así no se hubiera confundido esta cuestion con la del tratado de comercio. Sagasta, por mas que se diga político á la antigua amantando en los errores todos del viejo doctrinarismo, ha preferido resistir y conservar á Camacho.

En política, como en todas las cosas, y mas en política que en ninguna otra parte, hay grandes é insignes vulgaridades, que pasan por profundos y elevados axiomas políticos, que creen á pies juntillos los que aquí tenemos por hombres serios de Estado. El gobierno, por mano del ministro de Hacienda, ha cometido uno de esos desaciertos que los gobernantes en otros paises pagan con la dimision. Sagasta debería habérsela exigido y no lo ha hecho. ¿Por qué no lo ha hecho? Quizá sencillamente por esto; porque sus enemigos los conservadores le hubieran acusado de débil. La teoría gubernamental es

esta. «Pueblo, tu mision es obedecer siempre. Si el gobierno se equivoca, para que no quede desprestigiado, y si no se equivoca, porque debes ayudar á las cargas del pais. Como existe la inviolabilidad del monarca, existe la impecabilidad del Estado. No se puede admitir nada que tienda á menoscabarle en el concepto público. Y como el gobierno es el que representa al Estado, hay que admitir tambien hasta cierto punto la impecabilidad de aquel. Si confiesa sus errores, esta perdido. Debe apoyarse en la fuerza pública para sostenerlos.» Salus consuli suprema lex esto.»

Confieso que no lo entiendo. No se es mas fuerte ni menos fuerte, por decir. «Me he equivocado.» Al contrario, se suele ser mas cuando se confiesa. ¡Pero aquí los gobiernos miran tanto á su perpetuidad y tampoco la dicha de la patria! Cuando llega un caso como el que estamos presenciando, se hacen este raciocinio: «Ceder es perder el puesto. Nos dirán que lo hemos hecho mal, que no servimos y tendremos que dimitir.» Y el instinto feroz de la conservacion, tanto mayor en los organismos todos cuanto mayor es el bien gozando, les murmura al oido esta sombría frase: «Todo antes que dimitir.» Con esto queda decretado el sacrificio del pais.

Patriotismo, señores ministros. El pais no protesta contra la tarifa de subsidios, porque se opone siempre, como decía el Sr. Sagasta, á toda reforma tributaria: protesta porque es mala, malísima. Los *fantoques* indignados, aquellas pobres gentes de que hablaba el Presidente del Consejo, se creen hombres dignos tambien, capaces de protestar contra cualquier injusticia. Hay que convencerse. Los votos de confianza no dan razon, ni justicia, ni fuerza. Cualquier diputado amigo lo presenta á un gesto del jefe del gobierno; es un mérito y no pequeño, para prosperar en su carrera. Y sin embargo ¡cuantas caídas de gabinetes se cuentan despues de votos de confianza! En Julio de 1866 cayó aquel O'Donnell, que habia vencido la insurreccion del cuartel de la Montaña, y cayó despues de un voto de confianza.

A nuestra misma vista, el monstruo mayor de nuestros monstruos políticos, perdió el poder despues de dos votos de confianza. Cuando el pais goza de la paz y del orden de la libertad, entonces es cuando los gobiernos pueden juzgarse fuertes. Cuando esto nos sucede, todas las fuerzas de mar y tierra son inútiles. Los *fantoques* tambien tienen voz y son menos *parias* de lo que parecia. Recuerdalo el Sr. Sagasta y enmiende su error, que todavia es tiempo.

Andrés Sanchez del Real.

La marejada contra el señor Camacho crece de dia en dia.

La opinion pública se manifiesta cada vez más hostil contra la funesta gestion financiera del ministro de Hacienda.

Y cuenta que no nos referimos al tratado de comercio cuyas bases y pormenores los ansiamos más amplos y más en armonía con los intereses generales de la nacion, sino á los descabellados planes de las tarifas, consumos y contribucion llamada vulgarmente de la sal, que han caido como tres bombas *Orsini* sobre el pais que nopuede en modo alguno soportar tan enormes tributos y exacciones.

Cuando un ministro se equivoca tan grandemente en sus planes y la opinion se pronuncia unánime contra ellos, no queda otro camino más que retirarlos ó dimitir.

Hacer lo contrario, es ir contra las leyes de la más vulgar lógica, y como el señor Camacho obra en este sentido, no le queda más remedio que caer, y caer estrepitosamente.

Cuanto antes mejor.

De *La Correspondencia Catalana*, correspondiente al domingo 9, tomamos las dos siguientes noticias:

«Ayer continuó en esta capital la silenciosa manifestacion de las clases industriales.

Las tiendas permanecieron cerradas.

La tranquilidad envidiable.

Signe el movimiento de tropas.

El malestar general.»

«Parece extraño que haya quien se preocupe de la actitud que al parecer vienen observando los diputados catalanes con respecto á los proyectos económicos del gobierno.

Los que cuando se discutieron los presupuestos brillaron por su ausencia faltando al puesto de honor que Cataluña les habia confiado; los que mientras los hijos de este noble Principado elevaban unánime y respetuosa protesta les visteis vacilantes, luchando entre los mezquinos intereses de partido y el porvenir y la tranquilidad de su país; no debe preocupar lo más mínimo su modo de proceder porque están juzgados ya.

Vosotros les vereis votar en contra del tratado franco-hispano porque no pueden evadir la responsabilidad inmensa que sobre ellos pesaria en caso contrario, y sobre todo dejarán de ser ministeriales en aquel solemne momento porque sus votos, no han de mermar en lo más mínimo la unidad de la mayoría de la Cámara.

Mas adelante veremos si su conducta se adapta á las leales y sinceras aspiraciones de sus respectivos distritos, ó si prestaran su concurso á los errores cometidos por nuestros actuales gobernantes que han logrado atraer el anatema de la nacion entera.»

Leemos en un periódico conservador:

«Se aseguraba en el salon de conferencias del Congreso, que en la entrevista celebrada esta mañana entre los señores Sagasta y Camacho, éste habia manifestado de nuevo al presidente que el estado de su salud era tan poco satis-

factorio, que dudaba mucho le permitiera continuar al frente del departamento de Hacienda.

Parece que el Sr. Sagasta no se aviene á desprenderse de su compañero.

«Estoy mal,—decía el Sr. Camacho. Peor está el gobierno,—replicaba el Sr. Sagasta.—Y, sin embargo, todos nos resignamos á continuar.»

Y bastante peor está el pais que tiene que sufrir al ministro y al gobierno entero.

Suerte que hay males que se curan, y el que hoy afecta á la nacion está llamado á desaparecer en breve.

## TELÉGRAMAS.

Viena 9.—El gobierno egipcio se muestra dispuesto á modificar los poderes constitucionales de la Cámara de notables á fin de que no puedan ser perjudicados los derechos de los acreedores extranjeros.

Los despachos de la Bosnia y Herzegovina recibidos hoy consideran completamente terminada la insurreccion de aquellas comarcas.

Un telégrama de Berlin dice que el emperador de Alemania sigue indispuerto.

Paris 9.—A meditados de la semana próxima se hallará en Madrid el nuevo embajador de Francia Sr. Andriex.

Se dice que permanecerá poco tiempo en la capital de España, pues se propone pasar todo el verano en Francia.

Un despacho de Berlin considera inminente la disolucion del Parlamento alemán (Reichstag) en vista de la actitud adoptada por el partido católico contra los proyectos financieros, lo cual hace imposible la aprobacion de estos.

El ministro de Hacienda de Francia se muestra dispuesto á aceptar la enmienda de los presupuestos suprimiendo los sellos de recibos.

Constantinopla 9.—El gobierno turco ha manifestado al de Bulgaria que si no cesan los síntomas de agitacion que se notan en los paises vecinos se verá obligado á adoptar nuevas precauciones militares.

«Fabra.»

## BOLETIN LOCAL.

En la noche del sábado último, le fueron robadas ocho gallinas al dueño de una casa de la Costanilla de la Asuncion.

Por lo visto, los *caeos* que tal hecho consumaron, estarian cansados de comer de *vigilia*, y se propusieron celebrar las Pascuas, pero á costa del prógimo y fiando en la impunidad en que habia de quedar su osadia.

Anteanoche dió un baile «La Simpatía» que se vió concurrido y favorecido por muchas y hermosas hijas de Eva que bailaron á *plaisir* con los muchos hijos de Adán que tampoco faltaron á la fiesta.

Como la privacion engendra y fomenta el deseo, no nos extrañó que despues de una *cuaresma* de abstinencia de baile, viniesen ellas y ellos son sobradas ganas de bailar.

Dichosa y envidiable juventud que quisiera ver convertida, la vida en un interminable baile.

Anteayer corrieron un becerro en la plaza de toros los aficionados de la sociedad «El Volapié» que el domingo próximo han de lucir su arte é intrepidez en la fiesta de inauguración.

Aun cuando no asistimos á esa especie de ensayo, sabemos que el bicho dió juego y sustos de menor cuantía.

Han llegado á Zaragoza las fuerzas del regimiento del Infante, que prestaban el servicio de destacamento en la llamada línea del contrabando en el Alto-Aragon.

Mucho agradecerian nuestros paisanos de la montaña que, puesto que la fuerza de carabineros basta para llenar el servicio de inspeccion y vigilancia, se les ahorrasen las molestias naturales que producen los alojamientos cuando no responden á verdaderas y exigidas necesidades.

Segun dice *El Eco del Guadalupe* las últimas lluvias han sido abundantes en Alcañiz y pueblos limítrofes. Los labradores se muestran contentos al ver que sus afanes y trabajos no se verán fallidos, pues que aun podrán esperar algo de la cosecha de cereales, creyendo asegurada tambien la de la aceituna.

De las siete mil y pico de pesetas que importa en Alcañiz el trimestre de la contribucion industrial, solo se habian cobrado unas dos mil y pico.

Ayer debió aparecer en Zaragoza un periódico satírico titulado *La Plancha*.

D. Pedro Labin y Ollea, teniente fiscal de la audiencia de Zaragoza, ha sido nombrado magistrado de la de Albacete.

De *La Derecha* de Zaragoza:

«Se han suspendido en la Delegacion de Hacienda, los trabajos referentes al señalamiento definitivo de cupos por consumos hasta que se conozcan las modificaciones que introduzca el proyecto sometido á la aprobacion de las Cortes por el señor ministro de Hacienda.»

«En la seccion de Fomento de este gobierno civil, se halla detenido un título de licenciado en la facultad de Medicina expedido á favor de D. Roque Hernandez Martinez que puede presentarse á recogerlo.»

Hemos recibido el número 80 de la utilísima *Revista Popular de Conocimientos Útiles*, única de su género en España, y que es cada vez más interesante, como puede verse por el siguiente sumario.

Procedimiento industrial para preservar el hierro, la fundicion y el acero de la oxidacion.—El parásito de la Malaria.—Los fosfatos del terreno.—Aislamiento del cesio.—Descubrimientos físicos y darwinismo, entre los árabes.—alumbrado de los coches del ferro-carril con el gas comprimido.—La obesidad.—Esencia de nectorina.—Los desórdenes del sueño.—Formacion de bosques.—Los volcanes en el Japon.—Esencia de albaricoque artificial.—Sobre el café y el té.—El camino de hierro sobre el canal de la Mancha.—Aeroliticos notables.—Estañado de las vasijas.—Lavado sobre papel-tela.—Granulaciones de la cara.—Cometa de 1881.—Inflamacion espontánea de la piroxilina.—Incombustibilidad de la madera.—El ferro-carril en China.—Esencia de frambuesa artificial.—Distribucion á domicilio del calor.—Los teléfonos en el Japon.—Coste de monumentos.—Cinémografo Caselli.—La vista de

los animales.—Manchas de tinta.—Animal antediluviano.—Higiene del lecho.—Mejora del aguardiente.—El yoduro de salicilina.—Vidrio para embotellar vinos.—Clasificacion de los animales segun el peso del cerebro.—Vino de palmera.—Baston eléctrico.—Bayas de saúco, amapolas y malva-rosa, en los vinos.—Profundidad de algunos lagos alpinos.—Bancos de Custodia.—Bebida imitando el vino.—La cochinilla en los vinos.—Noticias histórico-astronómicas.—Sangre desecada.—Limpieza de vasijas.—Extractos de carne.—El campeche en el vino.—Medio para impedir que estallen los tubos de las lámparas.—Judias verdes á la inglesa.—Reglas para los fogoneros.

### ALCANCE.

Madrid 9.

En Zamora hubo ayer cierre de tiendas con motivo del repartimiento de las tarifas y de los descabellados planes del ministro de Hacienda.

—Leemos en *El Progreso*:

«Ha pasado al estudio del letrado D. Cristino Martos una de las causas seguidas al director de *El Progreso* por supuestos ataques á la forma de gobierno.

El promotor fiscal, en su escrito de acusacion, no pide más que la friolera de ocho años y un dia de prision mayor contra nuestro querido director D. Andrés Solís.»

Deseamos que el incidente tenga un desenlace satisfactorio para nuestro colega y su ilustrado director.

—De *La Discusion* tomamos la siguiente reseña que hace de la reunion de las minorías democráticas:

«A las diez de la mañana de ayer se reunieron en la seccion tercera del Congreso los diputados de las minorías democráticas para oír á la comision de industriales de Barcelona.

Expusieron los Sres. Roca y Galés y Vallés los deseos de los industriales de Cataluña y los perjuicios que á su entender les irrogaba el tratado franco-español y la tendencia libre-cambista que se va notando en nuestras relaciones comerciales.

El Sr. Carvajal dijo, que siendo los principios de la democracia favorables al libre-cambio, no podian ni él ni sus amigos favorecer las miras de los proteccionistas que siempre habian combatido. Como representantes de la nacion tienen, sin embargo, atender á todos sus intereses, y aunque cree que hay algun exceso de exageracion en las quejas de la industria catalana, promete á sus representantes que estudiará con esmero la cuestion y que hará cuanto esté de su parte para que no se perjudique por ningun concepto.

En el mismo sentido se han expresado los señores Labra, Becerra y Merelo.

El señor Castelar manifestó la actitud que en su opinion debian seguir las minorías democráticas ante el tratado franco-español. No se trata, dijo, de una cuestion de partido: se trata de la conveniencia de un determinado número de industriales, cuyos intereses son tan respetables como todo cuanto se refiere al organismo económico de la nacion. Es preciso, pues, cohesionar esos intereses con los que reclaman los principios liberales en la cuestion arancelaria, y esto es lo que hemos de procurar hasta donde sea posible.

Los asistentes á la reunion han sido: como diputados, los Sres. Castelar, Carvajal, Becerra, Gonzalez Serrano, Canalejas, Aguilera, Labra, Valdés, Montero Rios, Olías y Martinez Pecheco, y como senadores, los señores Merelo, Ortiz de Pinedo y Güell y Renté. El señor Martos excusó su asistencia.»

—En Santander la mayor parte de los industriales que se resisten al pago tienen un capital menor que el que representa la cuota de un año, que se les exige por el ejercicio de su industria con arreglo al nuevo reglamento.

Segun «*La Voz Montañesa*,» se habian empezado los embargos de objetos, que eran llevados al depósito en un carro, célebre por usarse en el teatro de aquella capital para conducir á la guillotina á los reos en la zarzuela «*La Marsellesa*.»

—La comision de obreros catalanes que habia venido á Madrid, salió ayer tarde para Barcelona.

—La ciudad de Ecija se encuentra tambien en estado de agitacion por efecto de lo injustamente que allí se ha hecho el reparto de consumos.

Puede servir de prueba de la manera con que allí se ha realizado el repartimiento, que el vino, que en

el anterior ejercicio pagó 9.000 pesetas, ha de pagar ahora 184.422.

Estas cifras ahorran todo comentario.

—El señor Maluquer y el general Baldrich declararon ayer que votarán en el Senado contra el tratado de comercio.

### BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—San Leon el Magno y San Felipe.

CULTOS RELIGIOSOS.—La Conventual en la Catedral y demás parroquias á las horas de costumbre. La hora santa en San Vicente el Real de 4 á 5. Visita de la corte de Maria á Nuestra Señora de Monserrat en San Lorenzo.

Imprenta de la V.ª é hijos de Castanera

# LA PREVISION.

Sociedad anónima de seguros sobre la vida, a prima fija,

DOMICILIADA EN BARCELONA.

Plaza del Duque de Medinaceli numero 8.

Capital social 5.000.000 de pesetas.

Junta de Gobierno.

PRESIDENTE.

Excmo. Sr. Marqués de Palmerola.

VICE-PRESIDENTE.

Excmo. Sr. D. Isidro Pous.

VOCALES.

Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.

Sr. D. José Amell.

Excmo. Sr. Marqués de Ciudadilla.

Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.

Esta Sociedad se dedica:

A constituir capitales para formacion de dotes; redencion de quintas y demás combinaciones análogas; rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguro de capitales pagaderos á la muerte del asegurado; y depósitos devengando interés.

Estas combinaciones son de gran utilidad para todas las clases sociales: La formacion de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar aun despues de su muerte el bienestar de su esposa y de sus hijos; al hijo que, con el producto de su trabajo, á sus padres, al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia; al que habiendo contraído una deuda, no quiera dejarla á cargo de sus herederos, al que habiendo contraído una deuda, no quiera dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del patrimonio de su familia etc. etc.

Una renta ó capital de supervivencia es útil á toda persona que siendo el sosten de otra, quiere evitar que una muerte prematura la deje en la indigencia.

El seguro temporal es la mejor garantía de crédito. Los seguros mistos tienen las mismas ventajas que los en caso de muerte por la vida entera, con la diferencia de que, si la persona asegurada al vencimiento del plazo que previamente se determine, el capital será cobrado por la misma persona ó por sus herederos si falleciese antes. Es aplicable á la formacion de dotes, redencion del servicio militar, pago de deudas en época fija, etc. etc.

Las rentas vitalicias son muy convenientes para las personas de edad avanzada que deseen aumentar sus recursos durante su vida. Las rentas vitalicias diferidas son de gran utilidad para los que quieren aumentar su bienestar en la época que su edad no les permita dedicarse al trabajo.

Los seguros de capitales diferidos, proporcionan la constitucion de manda poco sensible, de capitales, aplicables á varios fines, en épocas determinadas, y especialmente para librar á los jóvenes de la quinta.

En la mayor parte de las combinaciones, los asegurados participan de los beneficios de la Compañía.

Otras muchas ventajas, que seria largo enumerar ofrecen estas combinaciones. Para obtener detalles y prospectos dirigirse á la Administracion de esta Sociedad, plazadel Duque de Medinaceli, núm. 8, principal.

Representante en Huesca, D. Mariano Pedrós.

### CAFÉ NERVINO MEDICINAL.

MARAVILLOSO SECRETO ARABE EXCLUSIVO DEL DR. MOARSLE



Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 reales cada para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.—En Huesca, farmacia de C. Camo.

DR. MORALES, Carretas, 38 pral., Madrid.